

Tobías Zúñiga Castro

CANDIDATO DEL PARTIDO DEL PUEBLO

CERVECERIA



Cerveza negra marca Estrella
 Best Stout Porter

A BOSTON!!

Línea de Vapores de la United Fruit Co.
Servicio semanal entre Limón y Boston
 Los vapores de construcción moderna, "Limón", "San José" y "Esparta", ofrecen grandes comodidades a sus pasajeros por su buen servicio y rapidez, pues no gastan más que siete días y horas en hacer la travesía.
 Su capacidad es de más de tres mil toneladas.
 Pasaje de primera a Boston.....\$ 75.00 oro americano
 " " ida y vuelta a Boston.....\$ 125.00 " "
 United Fruit, Co., Costa Rica División.
R. J. Schweppe,
 Administrador.
 Limón, C. R. junio 17, 1905.

Línea de Vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited.

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ
 No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de **ELDERS FYFFES (SHIPPING) LIMITED.** Los nuevos, rápidos y cómodos vapores **ZENT, PACUARE** y **NICOYA** están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, Costa Rica y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea **IDEAL** para los exportadores de café y en cuanto a comodidad para los viajeros, no tiene rival.
R. J. Schweppe,
 Agente.
 Limón, C. R.

Café

beneficiado, y especialmente tercerillas, compra
JOAQUIN LLINÁS

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos
 tiene encargo de vender
MANUEL CORONADO
 7.5.92
 436, Avenida Central, O.

EL DIA
 DIRECTOR: **AGUSTIN LUJAN**
 ADMOR: **Constantino Cálvez**
 COLABORADORES:
 Luis M. Castro.—Gregorio Martín.—Zenón Castro.—Luis Cruz Meza.—Francisco Bote.—Abraham Madrigal J.—Carlos Orozco Castro.—Francisco Alpizar.—Juan Manuel Rodríguez.—Francisco de P. Amador.—A. Boza M. Kellar.—Segismundo Jarabilla.—Francisco Cornejo C. Jorge Padilla.

A LOS PUEBLOS

Con el título que encabezamos estas líneas circuló en esta capital la hoja suelta que á continuación reproducimos, y cuya lectura recomendamos muy principalmente á la gente del pueblo. Dice así:
 Los cletistas circulan falsas noticias para traer á los hijos del pueblo, á la famosa ovación del 30 del corriente, que don Cleto se decretó para sí mismo.
 Dicen que la ovación la harán todos los partidos al señor Presidente de la República. **ESO ES ABSOLUTAMENTE FALSO.**
 Dicen que apuntarán á los que no vengan, haciéndoles aparecer como enemigos del Gobierno y tratando de asustarlos con esta amenaza. **NO HAGAIS CASO DE TAL COSA.**
 En algunos lugares, las autoridades y cabos milicianos, faltando á su deber y faltando á las órdenes del Gobierno, y relajando la disciplina militar, citan á los vecinos sencillos y ejercen su influencia para traerlos con engaños á la ovación de don Cleto, del candidato que la conciencia popular rechaza con patriótica repulsión.
 Llega el atrevimiento de ese círculo hasta ofrecer dos colones por cada ciudadano, como si se tratara de traer **RECUAS** ó partidas de ganado, y ofrecen almuerzo como si nuestro pueblo estuviera muriéndose de hambre ó pudiera venderse y ponerse en ridículo por una piltrafa.
 Llegan después los cletistas á su Club riéndose y dicen: "la ovación va á estar **BONITA** porque al **CONCHO** que no lo traemos con plata lo hacemos venir metiéndole miedo".
 No, honrados hijos del pueblo, la ovación que se trata de verificar no es para nuestro digno Presidente, es para don Cleto, el candidato de los olímpicos, el candidato de la pena de muerte, de los empréstitos, de las cloacas, y de los aristócratas que os desprecian cuando no hay elecciones y que no os invitan jamás sino es cuando pueden explotar vuestras personas.
 No temáis nada, ni hagáis caso á las mentiras con que os lleguen.
 Dejad que vengan los amigos del Olimpo, pero no vengáis vosotros para que después se burlen ellos mismos de vuestra candidez, y vuestros compañeros os puedan decir que venís por almuerzos.
 Dejados á ellos, y no aceptéis ofrecimientos. **Rechazad desde el fondo**

de vuestros corazones las insinuaciones de ese partido que se burla del pueblo siempre y que le da palmaditas en la espalda sólo en tiempo de elecciones.
US. AGENTE ANO HONRADO.
 San José, junio 24, 1905.

Notas de Grecia

Julio 25 de 1905
 Una ola de indignación sobrevió en esta tranquila ciudad el desahogo cloaquéstico del pasquín cletista, "El Combate" número 24 que corresponde al 16 del corriente y en el que se ataca soez é indignamente al respetado y querido hijo de esta localidad, don Juan Vega Lizano. No pudo el anonimista ocultar el despecho y la envidia que tiene á este digno hijo de Grecia, que ha conquistado el cariño de sus habitantes con sus consejos desinteresados, su afabilidad y honradez con que ha servido los delicados cargos que muchos gobiernos le han encomendado. Mucio Sevéola y su microscópico círculo, sintiendo el frío de la muerte, ha querido manchar la honorabilidad de este ciudadano y nosotros los que tenemos el placer de tratar y conocer los sentimientos del señor Vega, no podemos dejar de protestar de tan infame libelo.

Desde hace mucho tiempo se viene comentando la furiosa propaganda que en favor de González Víquez hacen las maestras de Santa Gertrudis Norte; hemos sabido que ya se ha mandado levantar la correspondiente información que esperamos sirva (por lo menos) de freno á esos desdichados propagandistas pagados por el Estado. También hemos sido informados de que el Director de esta escuela y dos de sus subalternos asisten á las ráquitas reuniones cletistas; les seguiremos la pista en persecución de la seguridad de esto, y tendremos el gusto de avisarlo por medio de este órgano.

Parece que con las firmas de los electos de esta localidad, fué acusado el domingo pasado el Agente de Policía por no haber obtenido una orden de aquellos, de hacer bajar de la tribuna al orador Zúñiguista que hacía la defensa de su candidato, y descubría al pueblo inocente las farsas de uno anterior "cletista". Bravo, señor Agente de Policía, siga siendo tan imparcial como hasta aquí, aunque esas gentes rabien, y dejará esa distinción entre algunas de las demás autoridades de la República que tan fácilmente, con una pequeña amenaza ú oferta, tienen la desvergüenza de convertirse en servidores del partido neo-civilista.
 El orden y la tranquilidad pública no se ha alterado, en lo más mínimo y apesar de eso, el cuerpo de policía ha sido aumentado á ocho polizontes, "cletistas" todos como es natural. Si esto pasa en todas las cabeceras de cantón, y de provincia, ya lo garará te-

ner ese número de votos que siempre será insignificante é insuficiente para realizar las aspiraciones del círculo olímpico. Ellos se jactan del triunfo legal ó por la fuerza, y empezamos á ver el punto de apoyo de tal aseveración; ¿fáltanos averiguar cuál es la línea y cuáles los resultados de tan anormal situación.
OBSERVADOR 2º

La vida en Nueva York

Exclusivo para EL DIA
 Roosevelt y la paz.—Foot-ball internacional.—Lágrimas de cocodrilo. El verano.—Los teatros de la estación.—Cronjer alquilando su historia.—El león convertido en cordero.—El héroe transformado en clown.
 Una vez terminada su gran cacería de osos, Teodoro Roosevelt se decide á jugar á los rusos y á los japoneses, ocupando su tiempo en una especie de tira y afloje de los diplomáticos Cassini y Taka.
 Como una parte muy considerable de Nueva York vive con la cara vuelta á Washington, y como esa misma parte considerable de Manhattan baila al son que tocan en la Casa Blanca, es indudable que las partidas de "foot ball" internacional del joven Presidente influyen en el semblante de algunos miles de pasajeros del "Subway". Y ahora no se habla ni se escribe de otra cosa que de la paz y el tacto de Mr. Roosevelt para dar una sonrisa á Nicolás II y otra á Mutsuhito, y del extraordinario contento que experimentarían Colón si se enterara que pueblos organizados en potencia de primera magnitud, sobre la tierra que él descubrió y padeció, ponen en buen acuerdo á los viejos continentes y levantan la voz para ser oídos y respetados y obedecidos, desde Varsovia hasta las poéticas regiones del Yezo.
 La prensa amarilla, acaso por el color, expresa simpatías muy hondas por los nipones, pero en el pueblo y por los centros políticos y por los corredores de la Bolsa y la Cámara del Comercio, sopla una fresca brisa que viene de Petersburgo, y cuando se habla de los descabros de Rojstvensky y de las medidas de Treppoff y de la falsa heroicidad de Strossel, personaje de quien sólo se acuerdan los yanquis, se advierte cierto sentimiento de ternura que inspira á Norte América esplendorosa, Rusia pálida, lánguida y ensangrentada. Takahira sonríe ante Uncle Sam. Y Uncle Sam interpose sus buenos oficios para con el Czar, con la vista fija en Manila. Los periódicos, al dar cuenta de la repugnancia aristocrática de Nicolás á entrar en negociaciones con cualquier Hito de los que comen arroz con palito, se burlan cruelmente del joven, amable y trémulo soberano; y en este punto, para que más rarezas veamos en la tierra de Franklin, van los periodistas en desacuerdo con los lectores, porque éstos tienen la necesidad de amar también, con amor enérgico, al autócrata vencido.
 —Nuestros sentimientos—dice un orador de los que todavía adoran en Washington y crecen en Jefferson—no son ya

paros: los envenena el egoísmo que sembró en el huerto de nuestras ambiciones aquella víctima solenne del idiota Czolgosz.

¡Oh veleidad del tiempo, ironías del siglo, crueldades del pícaro destino! Qué asombro no le causaría á Henry Clay ver á su patria con los espejuelos de Manila y Mindanao mirando á Tokio; á Uncle Sam, con un pie en Luzón y acariciando al Czar de Rusia y regalándole en secreto un par de lágrimas de cocodrilo á un heredero infeliz de Pedro el Grande... ¡Toda una novela de Tolstói en colaboración con Julio Verne!

Pero, eso sí, existe un numeroso contingente yanqui que no se cuida del "foot ball" internacional que juega Teodoro I. Pertenecen á él los que han resuelto vivir dichosos, sin miras más allá del término medio de la vida, llegando á impartirles un camino que la hora del juicio final llegue dos minutos después de haberlos conducido el zacatecas á su agujero del "Greenwood Cemetery". Para esta clase privilegiada están los teatros, el "Lírico" el "Herald Square" el "Victoria" y, sobre todo el "Hippodrome", lugares en donde puede dejarse en depósito, á la entrada, el "common sense" de que tanto alardean los sajones en las cosas prácticas de la existencia. El pensamiento descansa allí. Y se es, por unas horitas, tonto, á cambio de fresca inteligencia, en los negocios, á la mañana siguiente.

El verano adormece la ciudad. Las últimas nieves apagan el entusiasmo de las gentes. Y cuando los árboles reverdecen y se cubren de ojas verdes, el espíritu público entra en un lamentable período de cansancio. Cada día, por eso, van siendo menos los teatros que trabajan y se van quedando más vacíos los que sobreviven á la estación. Saratoga llama con voz imperiosa á los que veranean. Y dicho sea sin aludir á ciudadano determinado, hay quien no veranea y lo finge, cosa que, en efecto, resulta lo mismo para las empresas de variedades, único género capaz de atraer algún público en una ciudad en donde casi se queda sola la heroica y sufrida clase obrera.

El género chico de España, para lunetas baratas, equivale á lo que aquí se me ocurre llamar el género gordo. Tela de verano. Y á ese género se entrega, sufriendo la gota gorda, el General Cronjer, aquel boer sublime que comercia con su heroísmo. A ver al león sud africano acude todavía la muchedumbre. Cronjer, cada noche se bate con Lord Roberto, lo asusta, lo desconcierta, lo intimida. Pero sus fuerzas se debilitan; el cañoneo es constante, la muerte se pasea sobre los mártires transvaalenses y Cronjer se rinde. ¡Y todas las noches se rinde tres ó cuatro veces aquel que se jugó la vida, entre la metralla británica, por no rendirse la primera vez!

—Ese hombre ha alquilado su historia—pienso viéndole. Y al retirarme y leer en los anuncios "El General Cronjer, el león de Africa", experimento una honda tristeza. ¡Maldito oro yanqui!—me digo—que ha transformado al león en cordero y al héroe en clown.

M. MÁRQUEZ STERLING.

New York junio de 1905

La prensa cletista

En *El Combate* se manifiesta el progreso moral-cívico é intelectual de la juventud costarricense. Je esa juventud granada de nuestra buena sociedad. Nos causa la lectura de ese periódico hondas decepciones, no porque alguna vez en sus columnas nos injurie el anónimo que en nuestro ánimo no produce las vibraciones del despecho ni del rencor, sino porque hace rodar por el suelo nuestras más risueñas esperanzas.

Los escritos que llenan las columnas de *El Combate* neutralizan por manera antipatriótica y dolorosa, esas naturales expansiones de la ley del progreso que hace sentir su bondadoso influjo tanto en los individuos como en el agregado social.

Ahí en "El Combate" se cristalizan los brotes, las primicias de esa preciada legión de los hombres del porvenir que ensayan los primeros pasos en el campo escabroso de la política, ahí en esos procesos artículos se trasluce en su fondo una saña, un odio, pasiones tan exaltadas, que, de verdad, no sabemos á dónde puede llegar el país, si es que los demás órganos serios de publicidad no echan de ver que estamos al borde de un verdadero desequilibrio en lo que respecta al orden público, á la estabilidad de las instituciones y al debido, recíproco respeto entre las clases que componen la sociedad costarricense.

No creemos de ningún modo, que en esos muchachos inexpertos, recojamos los frutos de nuestra educación pública.

Es verdad que muchas veces y en todos los tonos, la prensa nacional ha dicho que nuestras escuelas primarias y secundarias no educan; mas no es posible que el mal sea de tal magnitud, que únicamente produzcan nuestros centros de enseñanza demagogos de la peor calidad, demagogos conscientes de su obra nefanda, demagogos cuyas intenciones vibran en el espíritu revoltoso de sus escritos.

Esa juventud arroja día á día bofetadas tremendas al pueblo de Costa Rica, cuyos resultados son absolutamente contrarios á los fines que persigue.

Esos muchachos se lanzan al terreno de la injuria de la manera más desordenada; no respetan la personalidad humana que implica su propio respeto y su propia estima; van ciegos, sin una mano piadosa que los dirija, sin un criterio sano que haga sentir su presencia, moderando sus impetuosidades.

En vista de tales hechos tenemos, por fuerza, que llegar á este dilema: ó la juventud que escribe en "El Combate", no tiene un hombre equilibrado, de juicio sereno y ecuaníme que vea y calcule de antemano los desastrosos efectos de las publicaciones que se exhiben en ese diario, ó intencionalmente se sigue esa táctica anárquica en la lucha, con fines más oscuros todavía.

Hemos llegado á esta conclusión por cuanto es de tal índole ya el declive de los distintos bandos políticos, que en la candente arena de la discusión se disputan la supremacía de los Poderes Públicos, que, optamos por último miembro del dilema sentado; es decir: una minoría habituada á las dulces prevendas del Erario Nacional, gasta sus últimos cartuchos contra una abrumadora mayoría, con fines que no señalamos por el momento y que, sin embargo, los hombres de perspicacia en política podrán ver desde lejos, á poco que descubramos el velo que cubre un basto plan político inteligente y astuto desarrollándose paulatinamente, siguiendo un programa á vista y paciencia del país entero, de los hombres independientes.

Esto por la sencilla razón de que no es sólo la juventud de *El Combate* la que ha perdido el dominio de la mente, sino que en *La Prensa Libre* también, donde escriben los capitanes nacionales y no nacionales del cletismo se observa el mismo fenómeno, han dejado los derroteros buenos y se han echado por los atajos de la injuria por cuanto se han dejado llevar, apasionados, á los límites de una mal entendida gestión populachera del peor carácter.

Sorprende que los demás miembros de la Prensa del país sigan los derroteros de la cletista; alarma que periódicos siempre cultos, alguna vez caigan en el lazo astuto que se les tiende para llevarlos

á esgrimir armas y un tono peligroso que nos conducirá sabe Dios dónde.

Demostremos nuestra educación cívica; probemos que somos aptos para la vida republicana; hagamos la conspiración del silencio á la prensa de las vulgaridades y contra la demagogia más funesta que ha visto Costa Rica, ofrezcan los bandos republicanos su valioso apoyo al Gobierno.

FERNANDO ANDRADE

Notas de San Mateo

La verdad ante todo

Hoy estuvimos de gala en esta villa: había soñado que San Mateo lo habían elevado á la categoría de ciudad, pues notábamos en un cantón tan pequeño ocho policiales; esto prueba que este centro va al progreso rápidamente. Hace muy pocos años que este mismo centro se gobernaba solamente por un Jefe y un policial, pero creemos que estos adelantos se los debemos solamente á dos personajes que han sido los Césares de aquí (según dice uno de ellos); pero ahora les decimos nosotros: "Descansen en paz".

—A propósito de estos dos señores, tuve el gusto de oír decir el domingo al orador cletista Antonio Segura (seguro, por cierto, aquí todos los domingos); que con motivo de ser los señores X y Z los hombres de pro... en este pueblo, pertenecían hoy al Partido Nacional.

—Talvez el señor orador no está al tanto de lo que son estos dos señores y en ligeras frases le indicaré lo que ellos son; probándole á usted una vez más que no es el león como lo pintan.

El señor X. (que es como un chamorro negro, no tiene revés ni derecho), pertenece hoy al bando neo-civilista. He oído hablar de un mercado, de una cañería & que estos adelantos se debían á los señores aludidos. Aquí una verdad: el galerón que sirve de Mercado hoy, se construyó bajo la administración de don José María Flores, como Jefe Político y de la Corporación Municipal, entonces regidores don M. E. Vargas, don M. Vargas y don R. Castro y para mejor juicio lo dirán los señores don Víctor M. Rodríguez y don Sebastián Blanco, quienes fueron los contratistas en la construcción del referido Mercado; obligándose á recibir el pago como se recolectara los domingos; pago que duró cerca de 2 años y que el señor Z no quiso contratar.

—La Cañería la regaló el Supremo Gobierno en parte, y su planta fué hecha por el Municipio. El señor Mateo Vargas fue en comisión á traer los tubos y accesorios por cuenta del Ayuntamiento, costándole á este cada comisión de 20 á 30 colones, que decía el señor Vargas se hacían necesarias. Aún más, los favores que se deben al señor X fué la compra de unos instrumentos para la filarmonía de este distrito y según personas entendidas en el arte, justifican que los instrumentos por la suma de \$ 800 00 que fueron comprados, son demasiado caros, según dictamen son bien pagos con \$ 200.00 en aquel tiempo. El día que los mandó recibir no mandó una persona entendida como si fuera á recibir un saco de papas; instrumentos que aun se deben. Como mayordomo compró el señor Z un armónium para el servicio de la Iglesia, en la suma de \$ 500 00, de muy mala clase por cierto; pudiéndose haber comprado en San José más barato.

—Hoy la filarmonía posee un instrumental nuevo, donado por el Supremo Gobierno, y no está el municipio comprometido á pago alguno. Estos mismos señores X y Z tienen á este Concejo comprometido. Cuando se instaló la cañería ya mencionada, á pesar de tener un fontanero y sus respectivos peones, se comisionó á don Juan V. Murillo, (Jefe Político en esa época,) para que vigilara los trabajos; y en gratitud la Corporación le colocó un tubo en su casa de habitación, sin que el señor Murillo pagara impuesto alguno. Y al tiempo siendo el señor X, regidor, aleccionó al señor Murillo junto con el señor Z, para que cobrara Honorarios, ocasionándole así á los fondos de pérdidas como \$ 500 00

—Estos son los favores que ha recibido este cantón de los señores citados? Juzgue el país entero si son estos los hombres de acrisolada honradez, los hombres dignos, los Césares como dijo el señor Z. Estos son los grandes hombres de que hace mención el orador cletista.

—Cosa probada y notoria en todo el cantón ha sido la burla que estos lobos trataron de hacer á nuestro digno candidato don Tobías Zúñiga Castro y al pueblo matedeño, pero por suerte los vecinos no comulgan con sus judaicas ideas, pues todo su anhelo era figurar como electores para hacer se notables como siempre lo han pretendido y dar su voto por el candidato de su aceptación "cletista", pero la casualidad es que en esta época de política hemos recibido luz suficiente para que no suceda lo que en nuestra vecina Esparta. Ya ve usted, orador, que no es oro todo lo que brilla. He oído decir á usted que no miente y que es verídico lo que manifiesta, por ese motivo me permito hacerle esta importante aclaración, porque inconcientemente ha tenido que decir algo inexacto.

—Por no hacer muy extensa esta correspondencia no sacamos á relucir un cúmulo de cosas que saldrán á su debido tiempo.

GARIBALDI.

San Mateo, julio 24 de 1905.

ECOS DEL CARNIVAL

En nuestro afán de evitar ciertas prácticas indebidas, que pueden ser expuestas para nuestras dignísimas, hermosas y simpáticas mujeres, contamos muy candorosamente una noticia referente á la blanca ovación; y el cuento, como era natural, causó efecto y levantó roncha.

Con tal motivo, nos saltó por ahí, —porque cuando menos se piensa salta la liebre,—en el pasquín cletista, un don Juan de los Montes Alegres, con armadura, espada, adarga y lanza en ristre, desafiando los osados molinos de viento y soltando un sermón de puro corte aristocrático, por la decencia, corrección, cultura, seriedad, y buen decir que en él resplandecía.

Y como era natural, semejante sermón y tan airada actitud, nos causó miedo y tuvimos que reventar... de risa.

Y cuando ya nos creíamos sanos y salvos de la lluvia de tan decentes epítetos, salta por ahí otro don Juan, en el mismo órgano y en actitud semejante, y se descuelga con otra andanada, pero ya no contra este inofensivo mortal, sino contra la blanca ovación y contra las cloacas, de las cuales dice, entre la mar de cosas, que reciben aguas blancas y que están preñadas

de inmundicias, (palabras malas).

No comprendemos, verdaderamente no comprendemos, como el joven director del pasquín, perteneciendo al grupo neo-civilista, ha permitido que en las columnas del organillo se ataque, tan rudamente á las cloacas, atacándose con eso los altos ideales higiénicos de la Municipalidad cletista y del programa del círculo de la argolla. Y después regala con una lección de urbanidad á los insultadores que insultan de una manera *soez y canallesca*.

Por supuesto que ese lenguaje es muy *urbano*, propio de Carrerío. Y así enseña el señor don Juan Carranza el prudente, á los que no lo saben, cuáles son las formas del buen decir, de la cultura y la decencia.

¡Olé por las personitas decentes! Y semejante sermón nos tiene *reventaos*... de risa.

¡Oh los Juanes!

**

A última hora se nos ha referido que la Directiva del círculo blanco ha dispuesto que no se toquen los carretones municipales, ni las regaderas, durante el día de la ovación.

Después de lo dicho por la prensa, ya no podrán prestar ningún servicio.

Así mismo se ha dispuesto que al almuerzo con que se obsequiará á los ovacionistas, cuyo menú dimos ayer, se agregará una blanca pastilla de clorato, para evitar la ronquera.

A falta de pastilla, los ovacionistas pueden tragarse la insignia blanca que llevan en el ojal de la solapa blanca, teniendo cuidado al mismo tiempo de tragarse otra pastilla de la hipocacua famosa!

Oh la ovación blanca!

RIFI.

Notas de Pacaca

Hace pocos días escribí una correspondencia para ese periódico, dando cuenta de la propaganda habida aquí. Hoy con mejor criterio puedo decir que cada día los ciudadanos que estaban indiferentes, van engrosando nuestras filas.

Y no podía ser de otro modo, porque el nombre de

Tobías Zúñiga Castro

y del Partido del Pueblo es un programa que da amplias garantías á la Nación entera. Es Tobías Zúñiga Castro el hombre que interpreta genuinamente los derechos del pueblo y que en no lejano día ese mismo pueblo colocará en la curul Presidencial para honra y gloria de Costa Rica.

—Aquí se encuentra un individuo que es el segundo tomo del Reloj de la Merced. Mientras hace propaganda por alguno de los cinco candidatos, cambia la hoja y se va á trabajar en el ánimo de los que el día anterior había conseguido para cualquiera de los candidatos. En fin, que está jugando á las cuatro cartas para ver con quién cae parado.

—Nuestro estimado amigo don Carlos Brealey ha obsequiado á la iglesia de este cantón con una preciosa araña pedida al extranjero.

—Grandes preparativos se están haciendo con motivo de la fiesta del día del Patrono de este simpático pueblo.

—La autoridad cumpliendo correctamente. Bien por el pueblo.

—En mi próxima le informaré lo que suceda de nuevo en esta localidad.

Corresponsal viajero

SE INVITA

á todos los simpatizadores con la causa del

PARTIDO DEL PUEBLO

para una importante reunión que tendrá lugar mañana viernes, á las 8 p. m., en el

SALON BOLICHE

Contra-protesta

Protesto de la firma que aparece como mía á favor del grúpito olímpico, porque esa firma fué puesta sin mi gusto y porque yo siempre he pertenecido al Partido del Pueblo. Conste además que el día que me hicieron protestar del Partido del Pueblo, me invitaron para la ovación de don Cleto, ofreciéndome que me pagarían y que me darían bestia y cama para dormir, y no sólo esto, sino mucho más. Pero yo á todo eso le hago ché y declaro que soy y seré siempre del Partido del Pueblo que proclama la candidatura de don Tobías Zúñiga Castro.

A ruego de Rafael Vindas, que no sabe firmar,

Dimas Amador A.

Testigos:

Clemente Segura

Sinfioriano Quesada

San Ignacio, julio 14 | 1905.

CACETILLA

Bajas

Por el delito de pertenecer á bandos contrarios al cletismo, han sido dados de baja de la banda de esta capital, los honrados músicos don José Santos Porras, don Guillermo Arias y don Ismael Solís.

Parece que la mayor parte de la banda es anti-cletista, y han procedido así con esos tres músicos, para meter miedo á los demás. ¡Jigan, señores, oigan!!

Invitación

Se invita á la Juventud Josefina, y en especial á los que han sido discípulos del Señor Don Zacarías Zalinás, ex-Director del Liceo de Costa Rica, á una manifestación de despedida que tendrá efecto el viernes 28 del corriente á las 8 a. m. en la Estación del Ferrocarril al Atlántico, día designado por el Señor Zalinás para emprender su viaje á Europa, y deja para siempre el suelo de Costa Rica.

EL COMITÉ ORGANIZADOR

San José, julio 27 de 1905

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian, es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mojarrieta cuya superioridad está universalmente confirmada. Curaciones desesperadas en personas bien conocidas que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de frascos de cualquier otro remedio; porque además de ser el único verdadero Curativo radical del estómago y del intestino sin engaños, su acción calmante, es Digestivo Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga gravado el nombre Digestivo Mojarrieta. De venta en la BÓTICA FRANCESA DE LOS SEÑORES HERMANN Y ZELEDON, San José de Costa Rica; y en las principales Droguerías de Europa y América. Depósito en París, rue des Hauberttes, 4.

De Administracion

Suplicamos á los señores agentes y suscritores que aun no hayan cancelado sus cuentas atrasadas con esta empresa, se sirvan hacerlo á la mayor brevedad posible.

Creemos que este anuncio servirá de memorandum á dichos señores, y esperamos que nos eviten el trabajo de cobrarles por medio del correo.

AVISO

He abierto un nuevo taller de arreglar camisas, donde se encontrará prontitud y esmero. Calle central, 125 varas al Sur de la Iglesia de Dolores.

JACINTO MERDOZA.

LAS TARJETAS POSTALES

Representando bellezas cubanas del real cigarellero Sibony, las compramos á un colón el ciento en LA TRBPCAL, frente al Cuartel Principal.

VERDADERA POLITICA

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagares para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré rebajados á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento en un buen dir etorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de ficcas. Abundaré con especialidad los trabajos que me encargaren de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, me hame módica comisión.

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

EMILIO ALPIZAR

San José, julio 4-1905.

UN CAMBIO EQUITATIVO.

Incuestionablemente se realizan fuertes sumas de dinero por las especulaciones más sencillas; pero las grandes fortunas proceden de los negocios legítimos y de buena fé, en que los efectos proporcionados valen el precio pagado. Ciertos afamados hombres de negocios han acumulado sus millones enteramente de esta manera. Exactos y fieles en todo contrato ó compromiso, gozan de la confianza del público y dominan un comercio que no pueden alcanzar los competidores tramposos y de mala fé. A lo largo no paga engañar á otros, pues aún las criaturas y perros pronto aprenden la diferencia entre los verdaderos amigos y los enemigos disimulados. Un farsante puede anunciarse con un ruido semejante al sonido de mil cornetas, pero pronto se le llega á conocer. Los fabricantes de la

PREPARACION DE WAMPOLE siempre han obrado bajo principios muy distintos. Antes de ofrecerla al público, se cercioraron perfectamente de sus méritos y solo entonces permitieron que su nombre se diera á la estampa. Al público se le aseguraron los resultados, y encontró que lo dicho era la verdad. Hoy la gente le tiene fé como la tiene en la palabra de un amigo probado y de toda confianza. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, con Jarabe de Hipofosfitos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Ayuda á la digestión, arroja las Impurezas de la Sangre y cura la Anemia, Debilidad, Linfatismo y Tisis. "El Sr. Dr. Enrique Prins, Médico del Hospital San Roque en Buenos Aires, dice: En mi práctica he tenido oportunidad de apreciar las excelentes dotes de su preparación y me complace en certificarlo, recomendando su uso como de resultado muy eficaz." Nadie sufre un desengaño con esta. En las Boticas.

Se vende

un mobiliario completo de pulpería. En esta oficina informarán.

SEMPRE GIOVENE

siempre joven

Conserva su rostro la dama ó el caballero que usa el Jabón de Romero del Dr. LOBB



Na la hay que iguale el Veri de o Remedio Homopático del doctor LOBB para la Aue-

...reconstituyente y robustecedor de la vida de la mujer riquísima ó debilitada por enfermedad, aglutinados globulos sanguineos, blla con...ción con los huesos y hizas al cuerpo. PRECIO 10 75 ctos. Las virtudes curativas del Romero combinadas con los aceites perfumes y refinados Aceites Vegetales de que se compone el Jabón del Dr. LOBB le hacen ser resulla dos verdaderamente maravillosos en la curación de las Leucorreas Catarrales, Barras, Las Exudadas, la Gasa y las Escoriaduras.

A la vez que cura e obelice la piel, evita las arrugas e impregna de un perfume duradero, y más delicioso aún que de las lilas y jazmines. PRECIO 10 75 ctos.

Si desea usted el consejo profesional de un especialista, escriba al doctor LOBB (N. 329 N. 15 10 21, Estadista Pa. U. S. A.)

Le atenderá con gusto y le enviará el Veri de o Remedio del doctor LOBB, que es el mejor amigo en el hogar.

Agentes exclusivos en Costa Rica

los Señores

Hermann y Zeledon—Farmacia Francesa—San José

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías en la República y en todo el mundo.

PARA ANUNCIAR

el calzado que combina el último estilo con la elegancia, comodidad y duracion. Se desea publicar el Catálogo ilustrado y lista de precios del famoso Calzado de Artavia el cual se mandará á todo el que lo solicite.

Ya se sabe que este calzado va á todas partes del país sin gasto para el comprador, y al mismo precio como si lo comprara en el mostrador de la tienda, en la capital.

Pronta entrega en donde quiera

San José, Costa Rica.—

Apartado 179—Teléfono 242.



Si no cura en tres días SE DEVUELVE EL DINERO

Desaparece el catarro con jarabe de TABONUCO AL GUAYACOL

Depósito en LA VIOLETA

EPILEPSIA

Las Verdaderas

GRAGEAS ANTI-NEURASIAS del D^o GÉLINEAU

las únicas que ofrecen una garantía eficaz y ejercen una acción segura contra la

EPILEPSIA

están colocadas en cajas iguales al modelo puesto al margen.



Ellas están autorizadas por las firmas de Gelineau y Mousnier escritas con tinta negra sobre un fondo rojo. La tapa es roja, la caja es verde, y las Marcas de Fábrica están impresas con tinta negra sobre un fondo azul.

Desconfíese mucho de las Falsificaciones

EXIJASE LA VERDADERA MARCA

SOMBREROS DE PALMA

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

La Relojeria Suiza

— DE —
ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un verdadero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

GRAN DEPOSITO DE MADERAS

Situado al costado del Teatro Nacional. Garantizamos los precios más bajos de plaza. Rohmoser Hermanos.



ACEITE de HIGADO de BACALAO
del **D^r DUCOUX**
Iodo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- á la **ANEMIA**, la **CLOROSIS**, las **ENFERMEDADES del PECHO**
- la **BRONQUITIS**, los **CATARROS**, la **TISIS**
- la **DIATESIS ESTRUMOSA**, **ESCROFULOSA**, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL:
PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

GRAN FABRICA DE PURS Y CIGARROS

LEONTE QUESADA

KINGSTON, JAMAICA

Conocedores del buen gusto de los mercados centro-americanos nos proponemos ensanchar nuestros negocios con estos países y al efecto desde este año en viaremos nuestros selectos productos, tanto en puros como en CIGARRILLOS en condiciones de competir con cualquier manufactura similar no sólo en tamaños sino en calidad y precios.

ENRIQUE BRENES MORA Y C^o

Agua de Melisa de los Carmelitas
BOYER

Unico Sucesor de los Carmelitas
PARIS - 14, Calle de l'Abbaye, 14 - PARIS

CONTRA:
Apeleja Platos
Cólora Desmayos
Mareo Indigestiones
Fiebre amarilla, etc.

Desconfiar
DE LAS
Falsificaciones
y exigir la Firma
de

Exigase la etiqueta blanca y negra que deben llevar pegada los frascos de todos tamaños

DEPOSITOS EN TODAS LAS FARMACIAS DEL Universo.

EAU DES CARMES
TRANSFÉRÉE
14
RUE DE L'ABBAYE
PARIS
RUE TARANNE No. 14

RESTAURANT CENTRAL

Este acreditado establecimiento ha sido puesto nuevamente al servicio del público.

Se sirven comidas y cenas, y nos hacemos cargo de banquetes y comidas fá domicilio, picnicks, etc.

Los domingos ofrecemos á nuestros clientes comida especial.

Precios equitativos Esmerado Servicio Cantina bien surtida

Frente al Banco Anglo-Costarricense

GERENTE MONLUIS

Modelo de la botella del medicamento

ELIXIR TÓNICO
ANTIFLEMÁTICO
del **D^r GUILLÉ**

Desde hace más de noventa años, el **ELIXIR** del **D^r GUILLÉ** es empleado con éxito contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismos, Fiebres Palúdicas, Fiebricitosas, la Disenteria, la Gripe ó Influenza, las enfermedades del Catis y las Lombricios intestinales.

Es uno de los medicamentos más económicos como **Purgativo** y **Depurativo**, es el mejor remedio contra todas las enfermedades ocasionadas por la **Bilis** y las **Flemas**.

Depósito General
D^r PAUL GAGE Hijo
Farm. de 1^a Clase
9, r. de Grenelle-St-Germain
PARIS
Y EN TODAS LAS FARMACIAS

"JARDINERIA EL PORVENIR,"
situada en la boca de la Sabana, frente al cambia-vias

Me comprometo á hacer toda clase de trabajos en el ramo; coronas, canastas; lirras, anclas, etc., etc. á precios el 20 ojo más bajos que en cualquiera otra parte y además reconozco el pasaje en el Tranvía.

QUINTO BRAGUEROLL.

TIPOGRAFIA

DE EI DÍA

Estando al frente de esta imprenta una persona entendida en el ramo, se ofrece, de hoy en adelante, hacer cualquier clase de trabajos, como Memorandums, Libros talonarios, Invitaciones, Formularios de cuentas, Hojas sueltas, etc., etc.

Todos los trabajos se ejecutan con la mayor limpieza y actividad; y los precios sin competencia.

San José, mayo de 1905.

La Constancia

Gran fábrica de bebidas económicas, á precios sin competencia. — además de los sabrosos siropes rompopé, gotas amargas, vinagre, y el gran sirope de curazao, se despacha á un precio ínfimo sabrosa cerveza higiénicamente preparada; y el esquisito refresco Sidra Holandesa.

Calle 6^a Sur, frente al Boliche.
RAFAEL ROJAS ALFARO.

La unión de las Fabricas

Hermanos Múrolo é Improta

GRAN ALMACEN DE CASIMIRES Y TALLER DE SASTRERIA

Calle Central, Sur, 31 y 33 — Calle Central, Sur, 31 y 33

Esta casa es la única en su género que importa directamente casimires de las mejores fábricas de Inglaterra, Francia é Italia. — Tiene un taller de sastrería servido por un hábil cortador. — Hace servicios por correo á satisfacción de sus clientes. — Importamos productos alimenticios italianos como: Aceite, Quesos, Pastas de par sémola y Conservas variadas

Apartado de Correo 208

LA EDUCACION

ALMACEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilary donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras, pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del Mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros copiladores de cartas, diccionarios de la lengua castellana; devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una, cajitas de papel de lujo, etc.

En el almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piazas para bailes, para canto, para piano á 2 y 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarras, bendurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando el precio y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. Blanco.

San José, Abril de 1905.

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

La VELOUTINE
Polvo de Arroz especial
PREPARADO AL BISMUTO
Por **CH^{os} FAY**, Perfumista
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

Carpinteria francesa

155 varas calle abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz de

Martin Teillagorri y Bernardo Sarratea

Tenemos el gusto de anunciar al público que tenemos establecido nuestros talleres de **Carpinteria y Ebanisteria** en el edificio de don Adolfo Sáenz de en el número 155 de la calle abajo en estos dos ramos.

También hacemos muebles de todas clases conforme á catalogos y gusto de cliente.
Muebles estilo frances y americano

Perfumeria-Oriza

L. LEGRAND, PARIS, rue Saint-Honoré, 207

ESS-ORIZA SOLIDIFICADA

PERFUMES CONCRETOS

INVENCION CIENTIFICA PRIVILEGIADA EN FRANCIA Y EN EL EXTRANJERO

Los Perfumes sólidos de Ess-Oriza, preparados por un nuevo procedimiento tienen un grado de concentración y de suavidad desconocidos hasta ahora.

Bajo las formas de **Lápices** ó de **Pastillas**, están metidos en frascos ó en cajetillas de varias clases que pueden llevarse muy fácilmente. Estos **Lápices-Perfumes** no se evaporan y se los pueda reemplazar por otros, en sus saquitos, cuando estén usados.

Tienen la inmensa ventaja de dar sus olores á los objetos puestos en contacto con ellos, sin mojarlos ni deteriorarlos. BASTA FROTAR LIGERAMENTE PARA PERFUMAR AL INSTANTE

AL CUTIS LA BARBA PAÑUELOS ENGAGES TELAS GUANTES FLORES ARTIFICIALES

y á todos los objetos de Ropa blanca, de Papelería, etc., etc.
DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES PERFUMERIAS DEL MUNDO

El Catálogo de los Perfumes, con los Precios se envía franqueado á las Personas que le pidan.

Aviso

Compro cueros secos de res en buen estado, en mi Tienda del Mercado, frente á la Botica "La Violeta", donde ofrezco en venta cueros cortados de todas clases, nacionales y extranjeros, así como todo material de zapatería, á precios sin competencia.

No olvidarse que en mi Tienda es la que más vende **ropa hecha** en el Mercado, pues la baratura de su precio consiste en que se importan directamente todos los géneros de la mejor calidad.

En la misma Tienda se hacen las ventas de ladrillos de mi Ladrillería Puerto Escondido.

GABRIEL VARGAS

Verdadera AGUA MINERAL Natural de **VICHY** Manantiales del Estado Francés

DESCONFIÉSE DE LAS FALCIFICACIONES

HOPITAL Enfermedades del Estómago. PRODUCTOS CON SALES NATURALES Extraídos de las Aguas

GRANDE-GRILLE Enfermedades del Hígado. **PASTILLAS VICHY-ESTADO** para facilitar la digestión después de la comida

CELESTINS de las enfermedades de la piedra y alicuena de la vesícula. **COMPRIMIDOS VICHY-ESTADO** para preparar el agua digestiva guberna

BUEN NEGOCIO

En muy buenas condiciones se vende un precioso lote, situado, 74 Varas al Norte de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Da frente á tres calles, una es la Central; y otra lo comunica directamente con el Liceo de Costa Rica.

Los próximos trabajos para la terminación del ferrocarril duplicarán su valor; su compra constituye un excelente negocio

Paar más informes dirigirse á la Administración de este Diario